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LA FARMACIA RIOJANA DEMANDA ESTABILIDAD Y MEDIDAS QUE GARANTICEN SU 
SOSTENIBILIDAD, TANTO EN EL MUNDO RURAL COMO EN EL URBANO. ASIMISMO, QUIERE 
AVANZAR EN BUSCAR FORMAS DE UNIÓN, DE COLABORACIÓN Y DE SINERGIAS ENTRE LA 
FARMACIA COMUNITARIA Y LA HOSPITALARIA, CON TODO LO QUE ELLO CONLLEVA.

Mario Domínguez Rincón

“Debemos trabajar por ordenar 
las farmacias, por garantizar 
la viabilidad de las mismas”
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La comunidad tiene un altísimo numero de farmacias en 
poblaciones muy pequeñas; “incluso hay oficinas de farma-
cia en pueblos donde no hay ni siquiera una tiendita donde 
comprar pan, o una docena de huevos. Por ello debemos, junto 

con la Administración, trabajar por ordenar las farmacias, garantizar 
la viabilidad de las mismas y garantizar, sobre todo, a futuro, la aten-
ción farmacéutica a los riojanos”, afirma Mario Domínguez Rincón, 
presidente del COF La Rioja.
Desde que el 22 de julio las farmacias comenzaron a dispensar los 
test de autodiagnóstico, reforzando así la capacidad de detección 
precoz como parte del sistema sanitario, hasta ocho Comunidades 
Autónomas han querido ir más allá, reconociendo a los farmacéuticos 
un importante papel en materia de salud pública. En concreto, Aragón, 
Canarias, Cantabria, Cataluña, Galicia, La Rioja, Murcia y Navarra, ya han 
dado pasos para hacer efectiva esa colaboración, integrando la red de 
farmacias en la detección precoz del Covid.

Colaboración
Tal y como nos comenta el presidente, en la Rioja han establecido un 
sistema, junto con la Consejería de Salud y la DG de Salud Pública, que 
permite a los farmacéuticos informar puntualmente al paciente de las 
indicaciones, formas de uso e interpretación de resultados de los test 
Covid de autodiagnóstico, así como de comunicar, a través de una 
plataforma desarrollada por el Colegio de Farmacéuticos, los pacientes 
positivos, para trasladarlo a Salud Pública para que ésta inicie la citación 
para la PCR de confirmación, rastreo y seguimiento. “Está funcionando 
muy bien, y todo avance en la colaboración directa con Salud Pública, es 
un gran paso. La mayor dificultad es la gestión de los datos personales. 
No debemos olvidar que estamos ‘fuera del sistema’, y gestionar los datos 
personales y de salud de los ciudadanos, aunque sea para este fin, de salud 
pública, siempre es complicado por temas legales. Hay que integrarse en 
el sistema de salud, y éste es un aspecto que debemos trabajar todos de 
forma firme, a la vez que prudente, dando pasos cortos, pero decididos, 
de una forma que a la larga permitirá la colaboración real de la farmacia 
con los servicios de salud pública, unidades de Atención Primaria, etc. No 
obstante, he de decir que, en La Rioja, la coordinación con la Consejería 
de Salud ha sido rápida, fluida, y desde el primer momento hubo firme 
voluntad por todas las partes de avanzar”.

Salud Pública
Domínguez no duda en manifestar que la farmacia no tiene el reco-
nocimiento que merece en materia de Salud Pública. Un campo que, 
desde su punto de vista, debe ser cuidado en general muchísimo más 
de lo que hasta ahora se viene haciendo. “Esta pandemia lo ha puesto 
de manifiesto. La farmacia comunitaria puede, y debe, aportar muchísimo 
más de lo que actualmente hace a todas las estrategias y programas de 
Salud Pública. Somos una red de profesionales con un potencial que no 
se debe dejar pasar, se debe aprovechar y tener en cuenta. Tampoco a los 
farmacéuticos que prestan su servicio en los servicios de Salud Pública se 
les ha tenido en consideración como debiera”.
Desde el COF La Rioja recuerdan que en esta crisis las iniciativas puestas 
en marcha por la farmacia han hecho mucho más que reducir la presión 
sobre otros recursos, pues el hecho de permanecer en el frente, sin 
dudarlo un ápice, sin cerrar sus puertas, sin abandonar a los pacientes, 
es lo que ha permitido que éstos estuvieran atendidos por un profe-
sional sanitario accesible en los peores momentos. “Aparte del habitual 
desarrollo de nuestra labor profesional, se han puesto en marcha inicia-
tivas importantísimas, como la colaboración (junto con la distribución 
farmacéutica) con la farmacia hospitalaria para acercar medicamentos 

hospitalarios a los ciudadanos; o el establecimiento de sistemas para llevar 
los medicamentos desde las oficinas de farmacia a los más vulnerables y 
a personas confinadas o con dificultades; o la habilitación de sistemas de 
validación de recetas de mutuas y entidades para evitar desplazamientos 
a centros asistenciales, o la colaboración, por ejemplo en La Rioja, con la 
Dirección General de Farmacia, sin días ni horarios, para garantizar la 
disponibilidad y accesibilidad a los medicamentos de los ciudadanos; o 
el establecimiento de guardias voluntarias por parte de los compañeros 
para atender, sin pensarlo, a sus vecinos en los peores momentos, cuando 
más riesgo y miedo había”.

Momento crucial
El presidente considera que la farmacia está en un momento impor-
tantísimo, a la vez que delicado, por eso es importante avanzar, firmes 
pero con prudencia, en el desarrollo de actividades y servicios en las 
farmacias, “y a la vez garantizar la sostenibilidad y viabilidad de la far-
macia española, en unos tiempos que creo serán muy complicados, en lo 
económico y en lo social”.
El momento que vivimos exige cambios, y la farmacia demanda refor-
mas que son muy importantes, desde el punto de vista de Domínguez, 
y que esta pandemia ha puesto más de relieve, si cabe, “como son la 
dispensación colaborativa entre la farmacia del hospital y la farmacia 
comunitaria para los medicamentos que hoy el paciente recoge en el 
hospital; o la atención farmacéutica domiciliaria desde la Oficina de 
Farmacia; aspectos relacionados con las nuevas tecnologías, o también 
algunos aspectos para descargar el sistema como, por ejemplo, más 
flexibilidad en la sustitución de medicamentos”.
Momentos complicados para la farmacia, con dificultades en el ho-
rizonte como las medidas planteadas en el Plan de Medicamentos 
Biosimilares y Genéricos, que desde el COF La Rioja valoran como un 
plan que, sin duda, contiene aspectos que, de seguir adelante, serían la 
sentencia de muerte para muchísimas de las farmacias españolas. “Es 
necesario una firme y serena revisión, con todos los agentes implicados, y 
las autoridades. Deben ser conscientes de que no se puede públicamente 
afirmar lo mucho que la farmacia aporta a la sociedad, a la vertebración 
de pueblos ciudades y barrios, manifestar una y otra vez que se apuesta 
por la farmacia actual, su servicio y su modelo, y después que todas las 
CCAA se pongan de acuerdo de forma rapidísima en idear medidas tan 
negativas como este Plan de Genéricos mencionado”. 

“SE ESTABLECIERON GUARDIAS 
VOLUNTARIAS PARA ATENDER, SIN 
PENSARLO, A LOS VECINOS EN LOS 

PEORES MOMENTOS”


